



知性

健康

自主



校章のモチーフ しらね葵

《学校教育目標》

『優れた知性を持ち、健康で心豊かな たくましい生徒の育成』

寒河江市立陵西中学校 学校だより
2022. 9月号 文責：校長 小野 行彦

『積極性』と『自主性』を持って実りある2学期に

〔2学期 始業式 校長より〕

今日から2学期が始まるにあたり、皆さんに2つのことを話したいと思います。一つ目は、生徒会スローガン「創る」を意識した学習や生活をそれぞれの立場で実践してほしいと思います。「創る」ためには、失敗を恐れない『積極性』が大切です。「今の自分に、現状に満足しないこと」。そのためにも、現状をしっかりと見極め、自分の強み（個性・特性）は何か、「今の自分に足りないのはどんなところか」、そして、「どうすることが解決につながるか」について、それぞれの立場や役割で行動してみてください。そのためには、積極性がカギになると思います。どんなに思っても考えても、そのことを前向きに自分事として実践しなければ、変化は生まれません。皆さんの中には、今まで自分がやったことのないことに挑戦するのに不安を感じる人がいるかもしれません。でも、やらずして後悔するよりも、やってみてそれを今後の教訓や経験にするほうが、皆さんの今後の長い人生にとっては、大きな財産になるはずです。まずは『積極的』にやってみることが、新しい自分を創ることに繋がり、可能性や力を伸ばすことになると思います。

二つ目は、『自主性』を持って自発的に学習と生活することを心がけてください。現在、そしてこれからの時代を生き抜く皆さんにとって必要不可欠な力が、自らの力で課題を粘り強く解決しながら進むことができる「生きる力」です。この夏休み中、東北中体連バスケットボール大会の役員として大会運営にあたったことです。青森県の津軽中男子チームはこれまでも何度か優勝した経験のある強豪校の一つですが、初日の第一試合から、長年指揮を執っている外部指導者の方がベンチに入っていらっしゃらないことが少し気になっていました。その代りに、若い女性の方と、おそらく引率責任者の先生らしい方が座っていました。～途中省略～よく観ていると、選手交代もタイムアウトも、コートでプレーしている4番のキャプテンを中心に生徒達が考えながら進めているのです。ハーフタイムや試合中のタイムアウトの際には、二人の先生は飲み物を手渡したり、うちわで仰いでいるくらいでした。その状況を観ている大会役員や観客からは、「いつもいる指導者は、高をくくって一日目は来ないのだろう」とさへ囁かれていました。しかし、一日目終了後に関係者から聞いたところ、体調を崩されているとのこと。二日目の準決勝は、東北大会のベスト4であり、かつ各県を勝ち上がってきた、優秀な指導者が率いるチームですので苦戦を強いられていました。しかし、津軽中は前日同様に、キャプテンが交代や作戦の指示を出し、その指示に他の選手たちが反応し、互いに協力し相談しながら試合を進めていました。キャプテンは、時にはチームメートを強く鼓舞したり、称賛したりしていました。観ていた私たちは、「どこまでもつのだろうか?」「これはすごい! 頑張れ!」と、複雑な思いで心を揺さぶられながら、「中学生でもこんなことができるんだ!」と、目の前で起きている出来事に半信半疑状態でしたが、時間が経つにつれ深い感動に変わってきました。結果、準決勝は9点差、決勝は延長戦の末、1点差で優勝したのです。皆さんはこの事実をどう思いますか? 私がこの試合を観て思ったことは、当然のことながら日々の練習も充実させ、この大会に向けて準備してきたのでしょうか。もしかしたら、この大会での指導者不在も予想されていたので、大会前から自分たちで自主的に、試合を想定した戦略の相談や練習をしてきたのかもしれませんが。そうでなければ、このような大舞台での試合運びは一朝一夕にできるはずありません。本当にすごいことですが、中学生でもできることを証明した試合でした。

生徒の皆さんはこの同じ東北の同じ中学生をどう思いますか? 「そんなの無理」「レベルが違うよ」と諦め、自分の可能性を否定してはいけません。誰かが自分のことを否定したとしても、自分が自身を信じて前向きに進みながら成長していくのが中学生の大事な経験です。3年生にとっては来年4月からの進路に向けて大きな意味を持つ2学期です。2年生にとっても、陵西中の新しいリーダーとして動き出す2学期ですし、1年生にとっては、少し先が見えるようになった中学生生活をもう一度見直して、修正をかける時期です。是非、前向きに自主性を持って、自発的に主体的な学習と生活することを心がける2学期にしてください。陵西中の皆さんならできると信じています。期待しています。

こんな2学期にしたい! 学年代表のことば

「2学期にがんばること」 1年代表 榎 朱音

1学年のスローガンは「個性・団結・挑戦」です。1学期末にクラス・学年で振り返りを行いました。それを受けて、私なりに考えた2学期の目標を発表します。一つ目は個性についてです。反省は個性を発揮できたが、自己中心的になっている人がいたというものでした。2学期は陵西祭で合唱コンクールが行われます。個性を大切にしながら、全体としてまとまった歌声をめざし、取り組んで行こうと思います。二つ目は団結についてです。1学期は運動会があり、クラスで協力して進めることができました。しかし途中であきらめてしまったという人もおり、2学期はくじけそうになってもみんなで励まし合ったり声を掛け合ったりして最後まで諦めずやり遂げ、それぞれのゴールをめざしたいと思います。三つ目は挑戦です。授業中積極的に発言できなかったという反省から、私はまず自分が自分の考えを持ち、恥ずかしながら考えを出し合って、より良い意見を創り上げていきたいです。私は学級委員として自治委員と協力しながら取り組んでいこうと思います。この三つを意識して、2学期は1学期よりも学年目標の達成度が上がるように生活していきたいです。

「2学期頑張りたいこと」 2年代表 荒木 美彩

私は2学期何事にも積極的に取り組んでいきたいです。学習面では授業での挙手・発言がたくさんできるようにしていきたいです。1学期は自信が持てず、挙手できない場面がたくさんありました。その反省を生かして授業に取り組んでいきたいです。部活動でも意見をたくさん出していきたいです。また2年生の意見だけではなく、1年生の意見も尊重できるようにしたいです。そしてより良い吹奏楽部を、またより良い音楽を作り上げることができるよう頑張っていきたいです。また、2学期はクラスの団結力が大切な陵西祭があります。全員で力を合わせ、全力で取り組みたいです。そしてクラス全員の絆が深まるように本番だけではなく、練習も頑張りたいです。特に女子の人数が少ないので協力しながら頑張っていきたいです。最後に、2学年の課題点も積極性だと思います。授業では挙手・発言をする人が決まっています。だから、私も含めたくさんの方が挙手をして授業を活発にしていけることを2学年全体で頑張っていきたいです。

「2学期の抱負」 3年代表 大沼 夢依

2学期には、修学旅行と陵西中二大行事である陵西祭があります。その中で私は、余裕をもって行動することと団結力を心がけていきたいです。物事は準備が八割という言葉があります。修学旅行では、北海道という遠く離れた地なので、地理関係をしっかりと調べ、マナーを身につけ、余裕をもって行動していきたいです。また、陵西祭でも楽譜の読み込み、歌詞の意味、リズム、音の強弱など細かいところの確認を前日までにし、最高の合唱にしたいです。1学期の振り返りでは、「クラスの中でもグループができてしまい男女間の交流や話せない人がいる。」という反省が上がりました。特に、陵西祭では合唱をクラスで創り上げるために団結力は不可欠だと思います。男女の垣根を乗り越えて、意見を出し合ったりして困難を乗り越えていながら交流を深めることが大切になってくることなのでしょう。最優秀賞を取り、3年間の思い出に残る合唱を目指していきたいです。そして、2学期には自分の卒業後の進路を決めなければなりません。2学期には2回の実力テストと2回の定期テストがあります。団結力を高めることで分からないところを友達に聞きやすくなると思います。また、余裕を持って行動することで高校受験の時に焦りやミスを少なくすることができると思います。高校受験に合格するためにも、この力を付けていきたいです。2学期は、本格的に受験勉強に取り組んでいく時期であると思います。これまで以上に勉強を頑張っていきます。また、「中学校最後」とつくことが多くなっていくので一日一日を大切にしていきたいです。

夏休み奉仕活動や地域行事への参加で深まった“郷土愛”

今年も地域の方々のご協力により、生徒主体の活動として“夏休み奉仕活動”を実施させていただきました。7/5に西部地区公民館において各町会長様へ学校長より今年度の学校経営についてご説明させていただいた後に、各地区分団長の生徒と町会長様が奉仕活動の日時や内容について話し合っていた活動内容でした。新型コロナウイルスの影響で中止した地区もありましたが、お陰様で生徒たちは、地域の方々からの温かな眼差しと言葉を頂きながら、充実した活動ができていたようです。活動後には「〇〇の孫です」とか「家は〇〇です」などの、温かな繋がりを増やす機会を作っていただいた地区もあったようです。また、地域行事等で、その地区の名称の由来や旧跡について説明をしてくださったところもあったようです。お陰様で自分が住む場所への愛着や意識が高まったのではないのでしょうか。今後も地域の活動等に、積極的に関わらせていただいて地域の一員として、また、地域を見つめなおし「地域を創る人材育成」を地域の皆さまと協働しながら目指し



北海道(函館・根室)修学旅行 実施

9/5(月)～9/7(水)に、これまでの関東方面から大きく変更し二泊三日で北海道での修学旅行を実施してきました。コロナ禍で実施するにあたりいろいろな不安がありましたが、旅行業者と担当の3学年で何度も打ち合わせを行うとともに、生徒の皆さんの感染対策の徹底によって可能と判断しました。修学旅行のテーマを『温故知新 in ヤウンモシリ～仲間と協力し、最高の思い出を創ろう』(ヤウンモシリはアイヌ語で北海道)として、日頃の学校生活で学んだ集団行動や知識を活かしながら、私たちが住む東北とは違った文化に触れてきました。SDGsの観点から“ウポポイ民族共生象徴空間”で学び感じた「アイヌ文化」についても大きな経験だったことでしょう。また、函館山から見た夜景、五稜郭公園の奉行所やトラピスチヌ修道院、函館での班別自主研修、そして、移動中の級友との静かな会話(マスク越し)も思い出になったことでしょう。

<目的>

- 学校から離れた場を設定し、準備や学習のまとめに至るまで、生徒の主体的な活動を行い、自治的で民主的な学年集団をつくる。
- SDGsを実際に現地を訪れて研修することで、実現していく力をつける。

<方針>

- COVID-19の感染防止に万全を期す。
(バスの席を離す。マスク着用。密な場面で会話しななど。)
- 学級1台のバスで移動する。(合計2台)
- 自治役員で実行委員会を組織し、持ち物や決まりなどは自治会総会の決議に従う。
- 旅行で培った仲間意識が学級や学年の活動にとってプラスになるようにする。



<行程>

9月5日(月)

陵西中学校 6:00 → 7:30 仙台駅 8:06 → 10:53 新函館北斗駅 →
12:15 五稜郭公園 14:15 → 14:45 トラピスチヌ修道院 15:35 →
16:15 夕食 17:15 → 17:30 函館山夜景観賞 18:45 →
19:00WBF 函館海神の湯



9月6日(火)

ホテル 8:30 → 函館市内班別自主研修 14:00 → 17:30 登別万世閣

9月7日(水)

ホテル 8:15 → 9:00 ウポポイ民族共生象徴空間 11:00 →
14:00 新函館北斗駅 14:48 → 17:29 仙台駅



新たな伝統への一歩【新人戦組合せ決定】

9月中旬～10月の
主な予定

月日	曜	行事等
9/14	水	避難訓練
23	金	[秋分の日] 登校日 (次の日、新人戦のため)
24	土	西村山中体連 新人総合体育開会
25	日	
26	月	振替休業日
27	火	
29	木	午前授業 (フレックスタイム)
30	金	振替休業日
10/3	月	テスト前午前授業 (フレックスタイム)
4	火	2学期中間テスト 陵西祭係会
14	金	市教育委員会学校訪問
15	土	県新人南ブロック大会
18	火	芸術鑑賞教室
28	金	陵西祭
31	月	全校教育相談開始 (～11/9)

【お詫びと訂正】

6月号に高松地区交通安全協会様より補助金を贈呈していただいたことをお知らせしましたが、名称並びに贈呈者のお名前が間違っておりましたので、お詫びするとともに訂正させていただきます。
大変申し訳ありませんでした。

高松地区交通安全協会 様



「高松地区交通安全推進協議会」様

会長名 大沼俊一 様

➡「大沼一男」様です。

男子 バスケ部

◎寒河江市市民体育館 (2日間とも)

24日 (土) <予選リーグ>

Aグループ… [陵南・河北・陵西]

Bグループ… [陵東・朝日・大江]

・A2 試合 陵南 - 陵西

・A4 試合 陵西 - 河北

25日 (日) <決勝ナット>

女子 バスケ部

◎寒河江市市民体育館 (2日間とも)

24日 (土) <総当たりリーグ>

A1 試合 陵西 - 陵南

A5 試合 陵東 - 陵西

25日 (日) <総当たりリーグ>

B1 試合 河北 - 陵西

B3 試合 陵西 - 朝日

※2日間の勝率で順位が決定

男子 バレー部

◎西川町民体育館 (2日間とも)

24日 (土) <予選リーグ>

Aブロック… 西川・陵南・大江

Bブロック… 河北・陵西・陵東

・B2 試合 陵西 - 陵東

・B3 試合 河北 - 陵西

25日 (日) <決勝ナット>

女子 バレー部

24日 (土) ◎大江町体育センター

<予選リーグ>

Aブロック… 陵南・西川・大江

Bブロック… 陵西・陵東・河北

・D1 試合 陵西 - 河北

・D3 試合 陵西 - 陵東

25日 (日) ◎西川町民体育館

<決勝ナット>

野球部 ◎寒河江市野球場

	24日 (土)	25日 (土)
河北中		9:00~
西川中	9:00~	
陵西中		
陵南中・朝日中	11:00~	
陵東中		11:00~
大江中		

卓球部

◎河北町民体育館 (2日間とも)

<男子団体戦>

24日 (土) <予選リーグ>

Aリーグ… 陵東・大江・陵西

Bリーグ… 西川・陵南・朝日・河北

・A1 試合 大江 - 陵西

・A2 試合 陵東 - 陵西

団体戦終了後、男子個人戦の1回戦に7名が出場。他1名は二日目の2回戦から出場。

25日 (日)

女子個人戦の1回戦に1名出場。

ソフトボール部 ◎大江町総合体育施設 (大江中学校)

	試合	時刻	A 球場		B 球場			
			一塁側	三塁側	一塁側	—	三塁側	
24日	第1試合	9:00	大江中	—	陵西中	陵東中	—	陵南中
	第2試合	11:00	陵西中	—	陵東中	河北中	—	大江中
	第3試合	13:00	陵南中	—	河北中			
25日	第1試合	9:00	陵東中	—	河北中	陵西中	—	陵南中
	第2試合	11:00	陵南中	—	大江中	河北中	—	陵西中
	第3試合	13:00	大江中	—	陵東中			